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过去这么多年，
我始终没有停下奔跑
的脚步，从全国到亚
洲，再到欧洲和南美
洲，其中没有一年会
像今年这样特殊。特
殊在于，不再如往常
一样来往于各个城
市、各座球场之间，也
特殊于一年到头在赛
季期内，真正面对面
做人物专访的次数屈
指可数。”

·2020记
录见 闻

常听人说，新闻记者这行不光是学出来的，更多是“跑”出来的。这话不假，要
真正做好也不容易。

回首即将过去的这一年，我曾遗憾于今年的报道少了一些现场感，但重新坐
回电脑前不禁开始畅想，多年以后，我与我的所有采访对象之间，能够拥有更多谈
资的，或许也会是这个不平凡的2020。

首席记者 刘闻超

离得这么近，隔那么远“
突如其来的疫情，一度打乱了我们

的生活节奏，受此影响，许多人和许多

事都经历着转变。改变，永远是这个世

界不变的延续。

1月份跟随上港结束冬训报道回
国后不久， 疫情相关的新闻就成为每

天早上睁开眼后所关心的第一件事，

我们的情绪随着事态的发展而变化

着， 从最初认为不会对新赛季造成影

响， 到后来慢慢的日常工作和生活变

得不再那么自如， 当然有一点我们是

深信不疑的， 那就是我们的国家必然

会有办法。

果然，2月上旬开始，本市进入复

工复产节奏 ， 只不过对中超球队来

说，这只是又一次冬训的开启。 在当

时，有关中超赛季 、亚冠联赛将延期

的通知接踵而至，相应的 ，我的工作

从跟队转而将目光投向于那些仍在

上海进行训练的球队。 这里需要特别

一提的，就是来自嘉定的博击长空足

球俱乐部。 在今年之前，这是一家扎

根嘉定、 活跃于业余足坛的俱乐部，

不过在过去几年，他们更加令人熟悉

的，是麾下完备的5级青训梯队体系。

为了让俱乐部的青年才俊们在未来

有职业舞台锻炼的机会，嘉定博击在

去年成功冲乙，今年年初 ，俱乐部在

原有基础上，又网络了不少沪上球迷

耳熟能详的人才， 其中就有毛剑卿、

邱盛炯、李春郁等。

3月上旬， 我在前往嘉定采访期

间，看见了一个不同以往的小毛，那时

的他， 距离上一次出现在申花队的比

赛中，已经过去了大半年，当所有人都

在疑惑小毛去哪的时候， 他已经摇身

一变拿起了教鞭。 那段时间的上海依

然低温环绕，小毛身边还多了保温杯，

球员毛剑卿从那时起， 成了人们共同

的回忆。

博击俱乐部投资人陆建军告诉

我，出于防疫防控安全考虑 ，同时也

为了更好的备战中乙，博击队在春节

前后特意关照队员们不要离开嘉定

区域， 俱乐部甚至还通过自身渠道，

生产了一批合格的医用口罩，值得一

提的是，俱乐部青训总监劳尔来自西

班牙，疫情期间，他还主动联系各地

方部门，通过博击俱乐部向位于浦东

的西班牙驻上海总领事馆捐赠了防

疫口罩。 本月上旬，中乙联赛落下帷

幕，首次亮相职业舞台的博击队最终

取得了第七名的不错成绩 ，3月一别
之后，我又在本月走访嘉定 ，俱乐部

投资人告诉我 ，到2025年 ，博击队将

开始启用自家青训球员征战职业联

赛， 相信通过这些年的积累和沉淀，

这不会只是个梦想。

值得一提的是， 这几天博击长空

俱乐部还积极响应中国足协的号召，

完成了俱乐部中性化名称的修改，新

名字为上海嘉定汇龙足球俱乐部有限

公司，寓意汇聚网络人才，而“汇龙”则

是源于嘉定镇塔城路上著名的汇龙潭

公园，公园因明万历十六年（公元1588
年）开凿的汇龙潭得名。

作为上港条线的记者， 日常跟队

早就成了家常便饭， 今年的特殊赛制

下，让我体会了一把不同的采访模式。

从进驻赛区，到赛后采访，没有从前那

样面对面交流，我与被采访者之间，多

少会有种意犹未尽的感觉。

出于防疫考虑， 今年的赛会制中

超， 早早确立了多项有关媒体采访报

道的要求。 除了进出赛区所需的核酸

检测外，球队的日常训练和比赛，也不

再对外开放， 只有央视及一家版权方

网络视频媒体，和球队一起入驻赛区。

为了工作之便，不少媒体选择常驻

赛区，当然也有一些媒体在第一阶段比

赛结束后选择了离开。 赛区酒店内的

生活普遍比较简单，事实上，每个客场

比赛基本都是这样的节奏， 写稿、吃

饭、睡觉，偶尔在健身房里碰到相熟或

不熟的同行，大家也总能聊上几句，记

者，除了笔杆子那就是交流，不管走心

与否，嘴里至少得蹦得出话题，这与学

识有关，当然也离不开阅历的“扶持”。

抵达苏州赛区后， 我曾经前往20
公里外的球队驻地走过一圈， 临近酒

店的路上， 到处可见提前布置的中超

元素，只是因为封闭的关系，这样的场

景又显得有些孤独。 球队入住的酒店

有专门的收发快递室， 不过外卖是不

被允许的，当然，外人也不能与球员们

直接接触。所以，第一次前方采访的场

景， 就是我与球员以及工作人员相隔

一条马路，在阳光下互相挥手致意，这

场景颇有几分电影中的样子。

中超联赛进行期间，我依旧如往常

一样，在赛后做一些球员采访，这其中

离不开俱乐部新闻官的帮助。和我一样

对球队“朝思暮想”的，自然还有球迷。

第一阶段联赛上港与国安一战，现场终

于迎来了久违的呐喊声，那天我也和大

家一起，乘坐球迷大巴前往球场，上港

赢下了比赛， 那天晚上现场人数有限，

可久别重逢之后得到的感动却足够持

久。在看台上的人群里，有球员的家人，

奥斯卡破门后不停送着飞吻，他的妻子

早已在看台上庆祝；当然也有一些人比

较“安静”，比如李圣龙的妻子，那时的

她已经怀有身孕， 尽管和大家一样，无

法接触到球员，但有机会能来现场看一

眼老公，她没有犹豫。

中超落幕的当晚， 上港连夜返回

上海，有球员在大巴上和我说“终于能

见见家人了”。有些事情如果没有身临

其境，是很难完全体会到的，借着难得

的机会， 我去了一次世纪公园训练基

地，那时我才知道，贺惯的鼻梁骨早在

第一阶段比赛里就已经被撞歪了。 仅

仅三天之后， 上港再度启程去卡塔尔

多哈征战亚冠， 作为仅有的几位前往

机场送行的媒体人员， 我近距离见到

了久违的球员们，王燊超接受采访时，

傅欢在我身后拿起手机模仿起记者拍

摄的动作……所有这些， 都是我们熟

悉中的互动。入关前，佩雷拉和我们握

手致意，三年时间下来，纵使称不上朋

友，但因为足球，彼此间总有起一种特

别的氛围， 葡萄牙人主动问起我和几

位同行会不会一同随队前往多哈，答

案自然是否定的，我记得在告别之前，

对他说了句“祝你好运”。

拿着保温杯的毛剑卿

3月21日，西班牙电台记者最先曝

出武磊感染新冠病毒的消息。 我还记

得，那天晚上手机屏幕上跳出推送时

的那份冲击，相信与我有同样反应的

不在少数。

因为工作的关系， 我和武磊的接

触不少，他还在上港效力时，就总容易

成为我在赛后的采访对象， 毕竟他总

是进球的那个。 当然，久而久之，我们

之间在问答的时机上也有了一些小默

契，像他这样的“顶流”，随便一个举动

或者一句话，都容易成为头条。不出所

料，武磊感染新冠肺炎一事，很快成为

所有媒体关注的焦点， 不过那段时间

里， 没有一家能够用确认或否定的口

吻，后来在央视《新闻1+1》栏目中，武

磊面对镜头，详细讲述了整个过程。在

此之前，他还通过个人社交平台，对外

报了“平安”。同样在那段时间，我曾与

武磊有过一次交流，由于时差的关系，

我们的对话通常都在北京时间半夜，

他告诉我自己的症状已经几乎消失，

毫无疑问，对我和他而言，这都是个好

消息。复出后的首场比赛，他就打入一

球，赛后我只问了他一个问题：身体反

应如何？ 他的回答也很简单：不累。

去年3月，我曾前往巴塞罗那探访

了一次武磊， 那时的他刚刚加盟西班

牙人不久， 对阵巴萨的比赛被外界一

通炒作；一年之后，他在对阵巴萨的比

赛中完成绝平进球。当然，武磊也有遗

憾，那就是球队的降级。在一路与他的

交流中， 他始终坚信球队能够完成保

级，可惜事与愿违。 眼下，他的出场时

间虽然不算特别长， 但却给人一种真

正融入欧洲联赛的感觉， 相信今年的

西班牙人有望重返西甲。

说到武磊， 很容易让人联想到国

足。机缘巧合之下，我在现场目睹了国

足于上海集训期间的一场热身赛，也

参与了联赛开始前于上海召开的中国

足协职业联赛媒体通气会。 当天的会

议中，谈及有关升降级的规则制定时，

足协主席陈戌源用了一句话概括：“规

律要战胜情感。 ”同样因为工作关系，

我和陈戌源有过几面之缘，2018赛季
上港夺冠后， 我曾专程前往集团所在

地对其进行采访，从2018年到2020年，

陈戌源的身份有了转变，没有改变的，

还是雷厉风行的实干劲头。

2021年， 中国队面临关键的世预

赛任务，期待中国队的表现，能够让

人们在这样一个不平凡的2020年之
后，迎来更多收获感。

在亚冠战役开启之前， 还有一件

事情应该是今年上港球迷最关注的

的，那就是颜骏凌。这位国门在德比战

首回合受伤下场，此后赛季报销、返回

上海治疗的消息接踵而至， 如今回想

起来，能够想到的词或许就是“混乱”。

尤其是相当长一段时间里， 外界对于

颜骏凌的伤势有过多种不同程度的解

读，后来我与小颜取得了联系，从他的

回复中， 感受到了那份情绪转变的过

程，同样也感受到了他的坚强。

小颜是最清楚自己伤势的人，可

想而知当时他的情绪， 这一点他自己

也承认，从第一时间的受挫，到后来逐

渐平复， 再到情绪释然后的平常心看

待，他告诉我：“我还想继续往上爬，但

也许现在需要我在路上歇一歇。 既来

之，则安之，身体健康还是第一位。”短

短几句话，却足够让人“放心”。颜骏凌

是个对自己挺“狠”的人，这与他外表

给外界的感觉不太一样， 然而对于自

己的性格， 他早就有过一句独特的解

读：“内敛，不代表没有野心。”这些年，

我们见证了国门的成长和成熟， 一如

他自己说的那样，他还处于上升期。回

到上海后， 小颜一直关注着球队的比

赛，对于自己的情况，他只用一句话回

复：“我很快会回去。 ”

时间进入11月下旬后， 亚冠赛事

开打，21天里的七场比赛，对媒体而言

同样算得上是密集赛程了。 通常都是

比赛日当晚的采访成稿结束后， 第二

天又要开始准备赛前备战及发布会的

内容，然后紧接着又是一场比赛。由于

时差关系， 上港的小组赛有不少场次

都安排在工作日晚的9点，等到比赛结

束后已经临近11点， 距离截稿时间仅

两小时不到， 所有一切都需要提速进

行。同样是由于时差的关系，对球员的

采访被拆分成了两部分， 一种是赛后

即时采访，一般都围绕比赛展开；另一

种则是比赛幕后故事的挖掘， 这部分

通常会在赛前罗列出采访提纲， 然后

付诸实行。说到这里，不得不感谢一下

球队新闻官赵昊晨，整个赛季至今，他

几乎充当着“半个记者”的角色，不仅

需要整理各家媒体的采访提案， 必要

时还需要充当记者的角色， 对球员进

行拍摄与提问。 这其中， 最典型的例

子， 莫过于对亚足联赛事新闻官穆萨

的采访。可以预见的是，在封闭的环境

下， 球队每个工作人员都付出了相比

以往更多的精力和身体劳动， 对随队

出征两条战线的俱乐部副总孙祥而

言， 除了在前方做好一些必要的保障

与沟通工作外，“二哥” 也会在日常训

练之后， 带着几名比赛较少的球员一

起加练，充当起“半个陪练”的角色。

球队里有“半个记者” 伊比利亚半岛的牵挂


